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Q
ueridos amigos, estamos consolidando una de las mejores temporadas de la historia 
de este club, enfocado a la responsabilidad social como eje de los valores y la imagen 
que perseguimos. El Club de Rugby El Salvador junto con la fundación El Salvador se 
consolida como entidad socialmente comprometida. 

"Chamizos hasta la médula", nuestro eslogan de la campaña de socios, ha sido un éxito en re-
percusión y actividades gracias al incansable trabajo de unos directivos, managers, entrenadores y 
colaboradores cada vez más comprometidos. Gracias a todos por vuestro esfuerzo y desinteresada 
dedicación. Esto es lo que hace grande a un club en unos momentos en los que la "honorabilidad" 
del rugby se ha visto comprometida por un desafortunado partido, en todos los sentidos, de nuestra 
selección y de un entorno de Rugby Europe cuando menos, cuestionable. 

Estas circunstancias han hecho aparecer muchas voces críticas que aseguran que el rugby es 
como el resto de deportes profesionales y que al final el dinero y la repercusión corrompen los valo-
res. Yo no estoy de acuerdo. El rugby lleva siendo profesional varias décadas y gestiona en algunos 
países enormes presupuestos y sin embargo ha sido capaz de retener valores de comportamiento, 
respeto al árbitro, compromiso y humildad de sus "estrellas". Ese es el camino que debemos se-
guir en el rugby y por lo tanto en nuestro club, referente por su historia y su importancia en el rugby 
español. Tenemos la responsabilidad de demostrar que el rugby es diferente y que la vida es rugby 
porque el rugby se vive.

Enhorabuena a nuestro equipo Emerging, que en una liga de muy alto nivel en la División de Ho-
nor B española ha conseguido 50 puntos y la permanencia consolidando un equipo estratégico para 
el futuro del club con unos jugadores que merecen en muchos casos estar ya en el primer equipo. 
Es cuestión de tiempo. Además, mi enhorabuena a las chicas de Autoconsa El Salvador, que han 
vuelto a ganar la liga regional e intentarán conseguir el ansiado ascenso a DH. Tarde o temprano lo 
lograrán, porque tienen muy claro cómo son y adónde quieren llegar.

Mi enhorabuena a la sección de touch, porque ya está preparando sus primeros torneos, lideran-
do el futuro de este deporte en España y mi enhorabuena a la sección de rugby inclusivo que este 
año celebrará el primer partido oficial en la historia de nuestra comunidad.

Y SilverStorm El Salvador, que ha conseguido llegar por tercer año consecutivo a la final de la 
Copa de SM el Rey y que se ha clasificado para jugar en los playoffs para ir a por todas. Ojalá que 
nos den una alegría consiguiendo algún título nacional. Tenemos todos los mimbres y las ganas, y 
no será por falta de trabajo.

Una enhorabuena que quiero extender a los seleccionados en las categorías sub’18, sub’20, las 
féminas y la selección absoluta masculina que desde el Chami llegan a la selección. Un orgullo para 
todos. Para el fin de temporada espero que todas nuestras categorías base compitan con orgullo sin 
olvidar nunca nuestros valores de humildad, el respeto a los compañeros y los árbitros y mantenien-
do alto el compromiso sin esperar nada a cambio.

Gracias, muchas gracias a nuestros patrocinadores, sin los cuales seria completamente imposi-
ble mantener este buque. Apoyemos a las empresas que nos apoyan.

Aúpa Chami.
In Contraria Ducet.

JUAN CARLOS MARTÍN
Presidente del Club de 

rugby El Salvador
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muchos motivos para la esperanza en el se-
gundo tramo de la competición. Y eran con fun-
damento, porque los hombres de Chema Sanz 
han encadenado, semana tras semana, una 
segunda vuelta digna de todas las alabanzas 

que se les ocurran. 7 triunfos en 11 partidos, 
6 de ellos con punto bonus ofensivo, de los 
que 4 llegarían de forma consecutiva entre las 
jornadas 13ª y 16ª, rematado con dos victorias 
de prestigio en casa de Babyauto Zarautz y en 

Pepe Rojo contra Campus Ourense, con bonus 
en ambos casos. 

“La valoración que hago de la temporada 
no puede ser más que positiva, ya que hemos 
cumplido con prácticamente todos los objeti-
vos que nos propusimos al principio de la tem-
porada”, asegura Chema Sanz. “Sobre todo, 
quiero destacar que este grupo es ahora me-
jor, tanto en lo individual como en lo colectivo, 
que cuando empezamos”.

El técnico de SilverStorm El Salvador Emer-
ging destaca que “de los 4 años que llevamos 
en DHB, es el que se ha acabado con más pun-
tos (50), en mejor posición (9ª), con más victo-
rias tanto en casa (5) como fuera (4), con más 
bonus (6 ofensivos y 8 defensivos)… todo con-
seguido además en un vestuario con un am-
biente magnífico, tanto de los jóvenes sub’18 
que suben al equipo como de los que han sido 
habituales de División de Honor”. 

Sanz destaca que “sólo ha habido 4 parti-
dos en la temporada en los que no hemos con-
seguido puntuar, y de ellos 3 en una primera 
vuelta con la necesaria adaptación de muchos 
recién llegados”. El entrenador asegura que 
está “muy satisfecho con el rendimiento del 
equipo, que ha demostrado que es capaz de 
competir contra cualquiera, gracias a la ilusión 
y al talento de los jugadores”.

Acepten un consejo, amigos lectores: no 
se pierdan los partidos de SilverStorm El Sal-
vador Emerging la próxima temporada. Les 
aseguramos que se van a divertir, además de 
ver a un equipo luchador y de gran calidad. Pa-
labra de Rugby en Blanco y Negro.

DIVISIÓN DE HONOR B 

Chema Sanz: "Hemos 
cumplido prácticamente todos 
los objetivos de la temporada".

U  
na cifra redonda: 50 puntos. 
Una cifra contundente, que no 
es sino el merecido premio al 
esfuerzo que SilverStorm El Sal-

vador Emerging ha hecho durante toda la tem-
porada, con la que nuestro segundo equipo ha 
certificado que estará por 5ª campaña conse-
cutiva entre los doce equipos del grupo A de la 
División de Honor B, siendo el único filial de la 

zona noreste de España que lo consigue. No 
vamos a ser ventajistas, pese a que escribi-
mos estas líneas de Rugby en Blanco y Negro 
con la temporada acabada y podemos hacer 
un balance global, pero es cierto que había po-
cos que apostaran por el final de campaña que 
han protagonizado los de Chema Sanz.

El primer triunfo no llegaba hasta la 6ª jor-
nada -ante AVK Bera Bera en Pepe Rojo-, es 

cierto, pero las señales eran positivas desde 
el principio, sobre todo teniendo en cuenta 
que, en las 5 precedentes, hasta 3 partidos se 
habían escapado por muy poco, consiguiendo 
bonus defensivos que decían mucho de la cali-
dad del vestuario. 

Se acabaría la primera vuelta de nuevo con 
otra mala racha de derrotas, aunque con un 
valioso triunfo conseguido en Vigo, que daba 

UN LUSTRO DE UN GRAN PROYECTO
SilverStorm El Salvador Emerging estará por quinto año consecutivo en la División de Honor B del 
rugby español, ya que ha conseguido en esta temporada hacer algo que solo se puede calificar 
como una hazaña: nuestro filial ha conseguido ¡50 puntos! en un grupo A de la segunda categoría 
que ha sido francamente duro. Así lo hicieron los hombres de Chema Sanz.
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RUGBY FEMENINO

L 
e han cogido gusto las Chamichi-
cas a ganar la competición Interre-
gional. Al igual que la temporada 
pasada, el formato de liga dividía 

a los diez equipos en dos grupos para que los 
cuatro mejores se cruzaran en semifinales y final.

Las blanquinegras no tuvieron mayores pro-
blemas en superar a sus rivales tanto en la 
fase de grupo como en semifinales ante R.C. 
Gijón. Sin embargo, la final ante Grupo Hedisa 
Rugby Albéitar de León fue más disputada de lo 
vaticinado por algunos. Las leonesas llegaron 
a Valladolid con la lección aprendida del año 
pasado y plantaron batalla en toda regla.

La final fue el encuentro soñado por los téc-
nicos locales, si bien contra un equipo francés 
y en un partido preparatorio para la fase de 
ascenso a la División de Honor. Sin embargo, 
el destino caprichoso hizo que el encuentro en 
Francia se anulara y que el choque buscado se 
hiciera realidad en la final de liga, en un partido 
a vida o muerte.

La dura preparación desde el mes de agosto 
dio sus resultados y las de Autoconsa ganaron 
un partido épico en la prórroga, jugando diez 
minutos con una jugadora menos.

Con este título, Autoconsa El Salvador cumple 
con el primero de los objetivos establecidos para 
la presente temporada. Una vez ganada la Liga 
hay que dar paso al segundo objetivo: ganar la 
División de Honor B para estar el año que viene 
jugando con las mejores en la Liga Iberdrola.

CAMPEONAS DE LA LIGA, UNA VEZ MÁS
Autoconsa El Salvador volvió a proclamarse campeón, por tercer año 
consecutivo, de la Liga Norte Fiatc en una final más disputada de lo previsto.

División de  
Honor B, un  
nuevo formato  
para llegar a la élite 
Tras dos años apostando por el ascenso a la 
División de Honor disputando un torneo de fin 
de semana, la FER ha dado un paso en pro de 
la mejora de las competiciones femeninas al 
transformar el torneo en una competición con 
partidos de tiempo completo.

La División de Honor B contará con cinco 
jornadas, las tres primeras se reservan para la 
fase de equipos y las dos últimas para semifi-
nales y final. Los ocho equipos campeones de 
las ligas autonómicas se han dividido en dos 
grupos siguiendo criterios geográficos.

En el grupo A se encuentran los equipos 
de la zona norte: Muralla de Lugo, La Única de 
Pamplona, Unizar de Zaragoza y GEIGE de Ge-
rona.

En el grupo B quedaron enclavados: Indus-
triales de Las Rozas, Les Abelles de Valencia, 
Universitario de Sevilla y Autoconsa El Salva-
dor.

Nuestras chicas se enfrentarán el 15 de 
abril en Las Rozas ante Industriales, el 22 en 
Valladolid contra las valencianas y el 29, tam-
bién en Valladolid, contra las sevillanas.

De cada grupo se clasifican los dos prime-
ros quienes se cruzarán con los otros dos del 
grupo A en semifinales, el 6 de mayo, jugando 
como local el primer clasificado de cada grupo. 
Por el contrario, la final será en campo neutral.

Desde estas páginas enviamos nuestros 
mejores deseos y todos los ánimos y fuerzas a 
nuestra chicas para que logren el sueño de la 
Liga Iberdrola. Estamos convencidos de que a 
la tercera va la vencida.
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TORNEO INVI'18

L  
a XIV edición del Torneo de Invierno 
congregó a más de 1.000 partici-
pantes en una jornada que la lluvia 
no logró deslucir. En esta ocasión, 

el Club de Rugby El Salvador aprovechó el evento 
para colaborar con la Asociación del Síndrome 
de Rett.

Varios son los elementos que hacen singular 
a este torneo: el número de niños, el de clubes, 
que sean de toda España y que esté dedicado 
al rugby base, pero sin lugar a dudas, el que lo 
hace más especial es la climatología invernal 
de Valladolid. En esta ocasión la niebla y el 
hielo fueron sustituidas por la lluvia y el viento. 

Como es habitual, las categorías más pe-

queñas, Linces (sub’6) y Jabatos (sub’8), han 
disputado este Torneo INVI’18 de forma no com-
petitiva, sin ganadores finales. 

El C.R. SilverStorm El Salvador presentó sie-
te equipos en las dos categorías, disfrutando 
del rugby junto a los equipos del Junto a los 
equipos del VRAC, C.R. Arroyo, Aparejadores de 
Burgos, Industriales de Las Rozas y Salamanca 
Rugby Club. Además, por primera vez, partici-
paron los alumnos de la escuela del Colegio El 
Pilar, proyecto impulsado por el Club de Rugby 
El Salvador.

En Prebenjamines (sub’10) participaron 17 
equipos, 12 en competición y otros 5 en pro-
moción. Además de los clubes mencionados 

participaron en esta categoría Tasman Boadilla 
y Oviedo RC.

En Benjamines (sub’12) fueron 18 los equi-
pos participantes, 12 en competición y 6 en 
promoción. En esta categoría también se sumó 
a los clubes mencionados en las categorías 
anteriores Hernani CRE.

En la categoría de los mayores, Alevines 
(sub14), se dieron cita 10 equipos, todos ellos 
en competición, disputada en los campos 1 y 
2 de Pepe Rojo.

En definitiva, un gran torneo que promete 
seguir siendo una de las citas más destacadas 
del rugby base nacional en la que se aúna la pro-
moción de nuestro deporte con un fin solidario.

INVI 2018, 14 AÑOS UNIENDO  
AL RUGBY BASE ESPAÑOL



10   CLUB DE RUGBY EL SALVADOR CLUB DE RUGBY EL SALVADOR   11

Algunas imágenes del torneo
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E
l próximo 29 de abril será la cuarta 
vez en la que SilverStorm El Salva-
dor y VRAC Quesos Entrepinares 
se vean las caras en una final co-

pera. En esta ocasión no será como hace poco 
más de dos años con un José Zorrilla comple-
tamente abarrotado, sino que el escenario se 
desplaza hasta la costa levantina, con el estadio 
Ciutat de València como testigo del que, según 

coinciden gentes de todos los puntos de Espa-
ña, es el mejor partido entre clubes de nuestro 
país que se puede ver.

Las anteriores ocasiones en las que nos 
medimos en la final copera contra los vecinos 
azulones, el trofeo más antiguo de nuestro país 
fue a parar a nuestras vitrinas. Sucedió en 2006 
en Pepe Rojo, con un resultado de 34-9, repi-
tiéndose en 2011 en El Pantano de Villajoyosa 

(13-0 en aquella ocasión), y en la inolvidable 
cita de 2016 en el estadio del Real Valladolid, 
con el marcador final de 13-9 que nos daba el 
séptimo entorchado. 

Pero dejemos la Historia aparte, y centrémo-
nos en cómo ha llegado SilverStorm El Salvador 
a esta final de la LXXXV Copa de SM el Rey. El 
sistema de clasificación para las semifinales 
este año ha sido completamente novedoso, 
dividiendo a los 12 equipos de la Liga Heine-
ken en 4 grupos de 3, en los que los resulta-
dos obtenidos en los choques ligueros de la 
primera vuelta serían los que darían el pase 
a la semifinal.

En el caso de nuestro equipo, el sorteo 
dictaminó que los emparejamientos valederos 
fuesen contra CR La Vila en su estadio, y contra 
Sanitas Alcobendas en Pepe Rojo, esto es, en 
la 1ª y 10ª jornada. Las victorias por 21-36 y 
32-28 de SilverStorm El Salvador le dieron el 
billete para clasificarse a las semifinales, en las 
que los colegiales se midieron al FC Barcelona.

Un partido, el jugado contra los blaugranas, 

que muchos afirman considerar entre los mejo-
res que han jugado los hombres de Juan Carlos 
Pérez en esta temporada. Con el estadio de La 
Foixarda vestido de gala para el encuentro el pa-

sado 28 de enero, el 20-37 final será recordado 
especialmente por el gran juego de ataque de 
nuestro equipo, con un impresionante ensayo de 
Hansie Graaff tras recorrer más de 70 metros 
sin que ningún rival fuese capaz de placarle. 

Con el billete para la final -que se supo que 
sería en la capital levantina 4 días antes del 
partido ante el FC Barcelona- conseguido, Sil-
verStorm El Salvador se ha centrado en los par-
tidos ligueros en seguir demostrando el juego 
que los de Juan Carlos Pérez quieren desplegar 
en cualquier campo y contra cualquier rival: ale-

gre, vistoso, dinámico y con una corrección de 
errores para afinar en cada encuentro que se 
ha convertido en una de las señas de identidad 
de este equipo. 

Sin duda, el objetivo es que los más de 
26.000 espectadores que se pueden dar cita 
en el coliseo valenciano disfruten de un gran 
espectáculo con esta final de Copa. De lo que 
pueden estar completamente seguros es de 
que, por parte de SilverStorm El Salvador, no va 
a quedar. Y es que la octava, a orillas del Turia 
en esta ocasión, es el objetivo.

SilverStorm El Salvador buscará su 8º título de 
campeón de la Copa de SM el Rey en la final 
de la LXXXV edición que se disputará en el 
estadio Ciutat de València. Nuestro equipo, que 
se enfrentará al VRAC Quesos Entrepinares, 
ha llegado a la final tras un novedoso sistema 
de clasificación y un completísimo partido de 
semifinales en Barcelona. 

A por la octava,  
a orillas del Turia

Finales de la Copa de  
SM el Rey disputadas por  

Silverstorm El Salvador

1993 Dulciora El Salvador 13-6 Xerox Getxo  
(La Fuensanta, Cuenca)

1999 CRC Madrid 17-29 Dulciora El Salvador  
(Pepe Rojo, Valladolid)

2000 UE Santboiana 36-15 Dulciora El Salvador  
(Pepe Rojo, Valladolid)

2005 Cetransa El Salvador 29-8 Getxo Artea  
(Pinares de Venecia, Zaragoza)

2006 Cetransa El Salvador 34-9 VRAC Quesos Entrepinares  
(Pepe Rojo, Valladolid)

2007 UE Santboiana 16-29 Cetransa El Salvador  
(Las Mestas, Gijón)

2008 Bwin Pozuelo Boadilla 36-31 Cetransa El Salvador  
(Estadio Central, Madrid)

2011 Cetransa El Salvador 13-0 VRAC Quesos Entrepinares  
(El Pantano, Villajoyosa)

2012 Cetransa El Salvador 27-30 AMPO Ordizia  
(Nueva Balastera, Palencia)

2016 SilverStorm El Salvador 13-9 VRAC Quesos Entrepinares  
(José Zorrilla, Valladolid)

2017 UE Santboiana 16-6 SilverStorm El Salvador  
(José Zorrilla, Valladolid)

COPA DEL REY
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L
a apuesta de Valencia ha salido de 
la mejor forma posible, con un derbi. 
¿Hubiese apostado igual con una fi-
nal con un solo equipo vallisoletano, 

o con un derbi catalán?
Para nosotros, la disputa de la final de la Copa 
de SM el Rey en Valencia es una herramienta 
de márquetin muy potente, para darnos a cono-
cer y porque queremos impulsar y publicitar el 
rugby en Valencia. 
Hubiese sido así independientemente de qué 
equipos se hubiesen clasificado, pero es obvio 
que, siendo los dos equipos de Valladolid, el 
evento va a hacer mucho más ruido, porque se 
enfrentan los dos mejores de España, lo que 
multiplica todo por cien. Valencia ahora mismo 
no cuenta con ningún equipo de División de Ho-
nor, por lo que cualquier posible partido en esta 
final nos habría ayudado. 

¿Qué le ha servido a Valencia de lo hecho en 
Valladolid los dos años anteriores como ejemplo?
Sabemos que Valladolid es un referente en todos 
los sentidos: a nivel de gestión, a nivel deporti-
vo, a nivel social y también a nivel económico. 
Después de conocerlo por haber jugado cuatro 
años aquí, yo quiero que el rugby valenciano se 
empape de todos los conocimientos que tiene 
el rugby de Valladolid. 
Es un buen comienzo para poder llegar a estar 
en la élite: conseguir imitar esta buena gestión 
y buena parte social, lo que nos ayudará a pa-
recernos a los equipos de Valladolid, que son 
nuestros referentes.

¿En qué situación está ahora mismo el rugby 
en Valencia?
En los dos últimos años ha crecido entre 1500 y 
1800 fichas, y hemos pasado por ejemplo de no 
tener equipos femeninos a haber creado 2 ligas. 
Por ejemplo, en Andemen Tatami, que es el club 

más antiguo de Valencia y en el que yo llevo las 
tareas de gestión, hemos aumentado en 160 
jugadores en apenas año y medio, lo que nos 
hace estar contentos. 

¿Qué se puede esperar un aficionado que vaya el 
próximo día 29 al Ciudad de Valencia?
Se va a encontrar un clima muy bueno, junto 
con un recibimiento también muy bueno, dado 
que somos una comunidad de gente humilde y 
con ganas de aprender, además de disputar el 
partido en un estadio de Primera División refor-
mado por completo hace apenas unos meses. 
El ambiente estamos seguros de que va a ser 
excelente, porque con los clubes valencianos 
hemos conseguido vender 8.000 entradas, con 
otras 5.000 a clubes de fuera prácticamente un 
mes antes de que se juegue la final. 
Los aficionados pueden estar seguros de que la 
acogida va a ser brutal, porque todo va a acompa-

ñar para que salga bien. Queremos que la gente 
de Valladolid se sienta como en casa y que esta 
sea una experiencia que no olviden. 

¿Crees que se llenará el estadio?
Sí, espero que se llene. La respuesta está siendo 
muy buena. Pero, aunque no lo consiguiésemos, 
meter a cerca de 15.000 personas en una ciudad 
sin equipos de rugby en la élite, con dos equipos 
de Valladolid, creo que sería un resultado para 
dar por bueno el objetivo. 

¿Qué partido esperas que se vea en esta final?
Estoy seguro de que va a ser un gran encuentro. 
Los dos van a hacer un partido muy bueno, y ya 
están llevando a cabo una gestión muy buena 
en todos los preparativos. 

¿Qué le pides a la final?
Que haya muy buen ambiente, un buen resultado 

y que gane, por encima de todo, el rugby.

El hecho de que juegue SilverStorm El Salvador, 
tu antiguo Club, la final, es especial para ti…
Sí, sin duda. El Salvador fue mi primer club en 
División de Honor, y tiene un hueco reservado 
para siempre en mi corazón. 
Aquí tengo muy buenos amigos, cuando puedo 
me escapo, y, aunque sea parte de la organiza-
ción, no voy a engañar a nadie si digo que prefiero 
que gane mi equipo. 

¿Te atreves con un pronóstico?
Más que con un pronóstico, con un sueño: que 
haya empate al final de los 80 minutos, que haya 
prórroga, para que haya aún más rugby, y que la 
gente, tanto de Valencia como de Valladolid como 
de todos los sitios que acudan se den cuenta 
de que, más que gastar el precio de la entrada, 
han invertido ese dinero. 

CÉSAR SEMPERE, JUGADOR PROFESIONAL DEL ANDEMEN TATAMI RUGBY CLUB

“Queremos que esta final sea 
una experiencia inolvidable”

ENTREVISTA

César Sempere, un viejo conocido de nuestro Club, además de sus 
funciones en el Andemen Tatami, es uno de los responsables de la 
organización de la final de la LXXXV Copa de SM el Rey.

"Quiero que el rugby 
valenciano se empape de 
todos los conocimientos que 
tiene el rugby de Valladolid".

"El Salvador fue mi primer 
club en División de Honor y 
tiene un hueco reservado para 
siempre en mi corazón".
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TORNEO MELÉ

E
ra 1995 cuando Toni Gi-
meno por parte de CAU 
Valencia y Josep Valls por 
parte de la UE Santboia-

na llegan a la conclusión de que sus 
canteras, para no verse lastradas por 
la falta de competición, deben hacer 
algo. Y ese algo es el germen de lo 
que hoy es el Torneo Melé, cita ineludi-
ble en el calendario rugbístico de cada 
temporada.

Poco a poco, y dado el éxito que se 
consigue edición tras edición, el Melé 
va aumentando en sus organizadores, 
sumándose Liceo Francés en 2001 y 
nuestro Club en 2002. Algo que cuenta 
con una gran trascendencia para nues-
tra escuela de rugby desde esa fecha, 
puesto que será sólo 3 años después 
de la primera participación del Club de 
Rugby El Salvador cuando nuestro se-
cretario técnico Víctor Acebes se incor-
pore a la dupla de directores del Torneo 
Melé junto al propio Toni Gimeno.

Pero, visto todo esto, ¿qué es el 
Torneo Melé? Con la fecha del puente 
de diciembre como fija para su disputa, 
el objetivo se sitúa en el desarrollo de 
todas las categorías de las escuelas de 
rugby de los clubes participantes, a la vez que 
los jóvenes jugadores tienen la oportunidad de 
conocer otros campos y otros ambientes en los 
que el rugby es el eje conductor, con las parti-
cularidades propias de cada una de las sedes.

Según nos cuenta Víctor Acebes a Rugby 
en Blanco y Negro, esta competición “se puede 
considerar como una especie de Campeonato 
de España oficioso para la primera mitad de la 
temporada. A todos los clubes que tomamos 
parte en el Melé nos sirve como indicador del 
estado de nuestros equipos, sabiendo cuáles 
son nuestras fortalezas y nuestras debilidades”. 

No en vano, como apunta el secretario téc-

nico de nuestro Club “los equipos que rinden 
bien en el Melé suelen ser los más fuertes en 
los Campeonatos de España al final de la tem-
porada. nos ayuda a consolidar muchos con-
ceptos del juego”. 

Esa es otra de las características propias 
del Torneo Melé, puesto que cada edición se or-
ganiza en la ciudad de 3 de los 4 clubes socios, 
habiendo sido en esta 20ª edición Sant Boi de 
Llobregat la sede para las categorías sub’8, 
sub’10 y sub’12, Valladolid para los sub’14 y 
sub’16, disputándose las categorías sub’18 y 
femenina en Madrid, con Liceo como anfitrión.

De igual modo a las sedes cambiantes de 

año en año, otro compromiso al que 
llegan todos los equipos interesados 
en tomar parte en el Melé es el de par-
ticipar en cada edición con al menos 1 
equipo femenino y 1 sub’18, así como 
sendos conjuntos en cada una de las 
demás categorías para las competicio-
nes de rendimiento y de promoción, 
quedando destinada esta última a los 
más jóvenes o aquellos cuyo contacto 
con el rugby es de menos tiempo. 

¿Se va a detener el Torneo Melé 
en cifras como las alcanzadas en esta 
última edición? No, como tampoco lo 
va a hacer la evolución del Torneo, co-
mo nos explica también Víctor Acebes: 
“Se han dado pasos lógicos, como la 
eliminación de la categoría sub’21 hace 
algunos años o la incorporación de los 
equipos femeninos. En las reuniones 
que tenemos en cada sede para valorar 
cómo está funcionando la competición, 
todos nos hemos mostrado de acuerdo 
en tratar de abrir el Torneo, invitando a 
participar a clubes franceses e ingle-
ses, lo que sería un avance enorme”. 

Otro de los objetivos planteados 
desde la dirección del Torneo y los par-
ticipantes es la inclusión del Melé en 

el calendario oficial de la Federación Españo-
la de Rugby, cuyos técnicos asisten a las dife-
rentes sedes y apuntan cuestiones a mejorar. 
“No tenemos el apoyo que supondría estar en 
el calendario oficial, pero nos viene bien que 
haya técnicos de la FER y seleccionadores de 
las categorías base españolas que acudan al 
Torneo, es algo que da prestigio a este Torneo”, 
asegura Acebes.

Ya saben, puesto que cuando lean estas 
páginas aún tendrán varios meses para prepa-
rarse: el puente de diciembre toca escapada. 
Pero no a cualquier sitio, sino a una de las sedes 
del Torneo Melé.

Consolidación para el éxito
Este año se ha cumplido la 20ª edición de un Torneo Melé que crece 
de año en año, con la participación de numerosos equipos en todas 
las categorías, llegados desde todos los rincones de España, y con la 
renovación e innovación como palabras clave de una cita prácticamente 
obligada en el calendario de cada escuela de rugby del país.



18   CLUB DE RUGBY EL SALVADOR CLUB DE RUGBY EL SALVADOR   19

1. Seguir aumentando el nivel 
de juego. Los técnicos seguimos 
modificando formatos en el Torneo 
para ver cuál es el mejor. Hay que 
hacer lo imposible para que los 
jugadores convivan, pero eso solo 
sería posible con un hotel común o 
similar. Pero por ahí van los tiros.
2. Evidentemente el inicio. Porque 
yo no era, ni soy nadie, e iniciar 
una aventura como esta junto a 
Sant Boi, y que se unieran más 
adelante Chami y Liceo fue algo 
no esperado. Pero como todo en 
la vida dimos un primer paso. Lue-
go ver a chicos que me dicen por 
los campos “yo jugué el Melé", me 
enorgullece mucho. Para crecer ne-
cesitamos competitividad cercana, 
y ese es el objetivo del torneo
3. El problema del Melé es que no 
podemos admitir a más clubs por 
temas de instalaciones. No esta-
ríamos preparados. Pero claro me 
gustaría ver grandes escuelas, de 
las que siempre tienen equipos de 
nivel, como Alcobendas o Industria-
les de Las Rozas, y también me 
gustaría tener algún club vasco. 
Una idea podría ser que cada año 
participase un club de un área no 

desarrollada… tenemos muchas 
ideas, pero poco dinero.
4. Como ya he dicho, me gustaría 
mucho.
5. Todos sabemos que por insta-
laciones es Valladolid. Nadie más 
reúne 4 campos juntos. Pero creo 
que en cada sitio hacemos un es-
fuerzo inigualable por llevarlo ade-
lante. Hemos de vender que en 
el puente de diciembre la gente 
no tiene por qué llevarse a sus 
peques de viaje. Los puede llevar 
a jugar el Melé con su club y visi-
tar y disfrutar de la gastronomía 
en Valladolid, Madrid, Sant Boi o 
Valencia.

1. Que los que se comprometen 
a participar cumplan acudiendo 
con todas las categorías, es algo 
muy importante para el Torneo. 
Con cohesión podemos ser más 
fuertes y reivindicar cosas que ne-
cesitamos.
2. No hay un mejor momento defini-
do, porque cada año, cada Torneo 
Melé es el mejor momento.
3. Me gustaría ver a Industriales 
de Las Rozas, que está haciendo 
un gran trabajo de cantera. 
4. Sería muy bueno contar con 
equipos vascos, como ya hemos 
intentado. No tenemos cerrada la 
puerta a nadie. De hecho, este año 
no ha participado CRC Pozuelo, y 
quizá habría que plantearse entrar 
cada vez más clubes.
5. Pepe Rojo es la mejor sede, 

por su capacidad, aunque Sant 
Boi, Valencia y Madrid también lo 
han hecho muy bien estos años, 
pero tienen el inconveniente de no 
poder contar con la misma sede.

1. La máxima participación po-
sible, que no ocurra como este 
año que por diversos problemas 
las sedes no reciben a todas las 
canteras.
2. El mejor momento es ver cómo 
crece cada año y la ilusión con la 
que participan todos los jugadores 
y jugadoras.
3. Cualquiera, las canteras están 
creciendo mucho y hay grandes 
clubs en toda España.
4. Todo lo que sea sumar, nos ayu-
da a todos, así que estamos abier-
tos a cualquier propuesta.
5. Para mí Sant Boi, el club y las 

familias se vuelcan en la organiza-
ción, creo que este año nos hemos 
superado.

1. El Torneo Melé ya está conso-
lidado como uno de los más im-
portantes Torneos de Escuelas 
del panorama nacional. Pediría el 
compromiso de todos los Clubs 
actuales para su participación en 
todas las categorías de edad, cual-
quiera que fuera la sede. También 
me gustaría que la FER incluyese 
en su calendario el Torneo. 
2. Han sido muchos y magníficos 
momentos de rugby, acompañado 
de grandes amigos, no me quedo 
con ninguno en particular.
3. Creo que los clubs actuales re-
presentan muy bien el mejor nivel 
nacional. Por nivel deportivo, segu-
ramente faltaría Alcobendas. Aun-
que invitar a algún Club extranjero 
de prestigio, como hicimos con el 
Biarritz hace ya algún tiempo, creo 
que aporta un plus.
4. No lo veo necesario, la verdad, 
ya que el número actual de equi-
pos lo considero suficiente. Veo 
muy complicado la participación de 

muchos más equipos por la falta 
de campos de juego que tenemos 
la gran mayoría de Clubs.
5. Creo que todos los Clubs que 
acogen el Torneo intentan hacerlo 
lo mejor posible, no podría señalar 
ninguna en concreto: por citar el 
buen tiempo valenciano, las cenas 
en Valladolid, la magnífica acogida 
del Sant Boi de la última edición 
del Torneo de Escuelas…

TONI GIMENO, CAU VALENCIA VÍCTOR ACEBES, CLUB DE RUGBY EL SALVADOR

RICARDO MARTINENA, UE SANTBOIANA

DIEGO SÁNCHEZ, LICEO FRANCÉS

1. ¿QUÉ LE PIDES AL TORNEO PARA LAS PRÓXIMAS EDICIONES? 
2. ¿CUÁL ES EL MEJOR MOMENTO QUE HAS VIVIDO EN EL TORNEO MELÉ? 
3. SI TE DEJASEN ELEGIR, ¿QUÉ CLUB TE GUSTARÍA VER PARTICIPANDO EN EL MELÉ? 

4. ¿CREES QUE SERÍA UNA AYUDA QUE PUDIESEN PARTICIPAR EQUIPOS DE ZONAS 
DE ESPAÑA QUE NO LO HACEN, COMO EN EL CASO DE PAÍS VASCO? 
5. ¿CUÁL HA SIDO PARA TI LA MEJOR SEDE DEL TORNEO? 

TORNEO MELÉ RSC

A     nadie se le escapa que el Club de 
Rugby El Salvador está más que 
comprometido con devolver a la 
sociedad lo que la sociedad nos 

da. No hay torneo o evento deportivo que no 
sea utilizado de altavoz para difundir y/o sen-
sibilizar a la sociedad sobre alguna de las en-

fermedades raras o injusticias que nos rodean.
Aprovechando la conmemoración del Día 

Internacional de la Mujer, una representación 
del club integrada por jugadoras, técnicos y 
directivos se reunió con la consejera de Familia 
e Igualdad de Oportunidades, Alicia García, y el 
director general de Deportes, Alfonso Lahuer-

ta, con el fin de dar a conocer el compromiso 
de nuestra institución con la igualdad entre 
hombres y mujeres a través de La Declaración 
de Igualdad.

Esta declaración de igualdad ya ha sido fir-
mada por más de una treintena de personas 
y entidades. En ella se señala que “tras 

IGUALDAD, MUCHO MÁS 
QUE UNA PALABRA 
El Salvador ha renovado su compromiso con el impulso  
del deporte femenino y las actividades que potencien la  
participación de la mujer en los diferentes ámbitos deportivos.

<
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Q
ué supone para Valladolid la po-
puesta que han realizado para 
ser declarada Ciudad Patrimonio 
de la Humanidad por parte de la 

UNESCO?
Es el inicio de un camino que espero que cul-
mine con esa declaración. Es un reconocimien-
to que la ciudad merece por su contribución 
al papel de España en la historia del mundo, 
aunque creo que hemos tardado demasiado 
tiempo en darnos cuenta de ello.

¿Cuál es la principal fortaleza de la ciudad para 
conseguir este objetivo?
Sobre todo pivotará sobre el papel crucial de 
Valladolid en la configuración del Estado mo-
derno, en la evolución que se da a partir de 
la Edad Media, que es en lo que nos hemos 
apoyado. Aquí es donde se cocinaron todos los 
ingredientes del Estado moderno tal y como 
lo conocemos en la actualidad, con añadidos 
como la boda de los Reyes Católicos, la coro-
nación de Carlos I, el nacimiento de Felipe II, 

el Tratado de Tordesillas, una actividad cultural 
que atrae aquí a Cervantes… como decía Mi-
guel Delibes, Valladolid tiene más historia que 
piedras.

¿Y qué fortaleza destaca del Valladolid actual?
La preservación de ese enorme legado, y no 
sólo desde el punto de vista de la conserva-
ción de monumentos, sino que la huella de la 
Historia está indeleble en la ciudad. Se puede 
percibir perfectamente en Valladolid cómo 

ÓSCAR PUENTE, ALCALDE DE VALLADOLID

“Valladolid tiene que estar muy 
orgullosa de la afición al rugby”

ENTREVISTA

“El rugby, como la Historia, es una de las señas  
de identidad de Valladolid y aporta autoestima”

<

los evidentes avances sociales de las mu-
jeres en los distintos ámbitos y a pesar de la 
aparente igualdad entre hombres y mujeres, 
hay obstáculos que dificultan la igualdad efec-
tiva y real”. 

En este sentido, se significa que “el depor-
te no es ajeno a estas circunstancias y es fiel 
reflejo de la sociedad en la que vivimos” y se 
señala al deporte y a la actividad física como 
herramienta educativa y por su potencial me-
diático, constituyendo un vehículo de cambio 
social, participación, integración y contribuye al 
desarrollo de una sociedad igualitaria. Por eso 
se subraya que “debemos utilizar el deporte 
como vía de formación y transmisor de valores 

con el fin de superar prejuicios y estereoti-
pos que impiden que las niñas y las mujeres 
desarrollen sus expectativas personales y su 
potencial individual”.

Es en ese contexto en el que el Club de 
Rugby El Salvador expresa en su declaración 
de igualdad su compromiso con la formación en 
igualdad a sus formadores, entrenadores, ma-
nagers y técnicos, transmitiendo a los niños y 
niñas educación en igualdad; con la promoción 
y el fomento de la participación de las niñas y 
mujeres como practicantes, formadoras, téc-
nicas, gestoras y dirigentes deportivos o con 
el apoyo a la visibilidad del deporte femenino 
en nuestras redes sociales y medios de comu-

nicación, reflejando una imagen positiva de la 
mujer en el deporte, sin caer en estereotipos 
ni descalificaciones. 

El Club de Rugby El Salvador y los firmantes 
de la declaración reafirman su implicación para 
impulsar y estimular el patrocino al deporte 
femenino y a las actividades que potencien 
la participación de la mujer en los diferentes 
ámbitos deportivos, a lo que añaden su com-
promiso de utilizar un lenguaje igualitario, sin 
descalificaciones, comparaciones negativas, 
insultos, etc., además de promover, apoyar e 
incentivar programas deportivos femeninos que 
fomenten la práctica deportiva, la actividad fí-
sica y la cultura deportiva equitativa.

<



22   CLUB DE RUGBY EL SALVADOR CLUB DE RUGBY EL SALVADOR   23

se produjo el salto, el paso hacia el Esta-
do moderno. Ese es nuestro principal activo. 

¿Qué cambios estéticos y urbanísticos puede 
suponer eso para Valladolid? ¿Más sostenible, 
más cohesionada…?
La declaración puede contribuir al aumento de 
la visibilidad de Valladolid, a que la ciudad sea 
más conocida. Valladolid vive un momento tu-
rístico muy bonito, ya que llevamos dos años 
siendo la ciudad que más crece en visitantes. 
Pero creo que aún estamos lejos de alcanzar 
todo nuestro potencial, porque el hecho de 
que la capitalidad se fuese a Madrid hace que 
se desconozca la historia que acumulamos en 
la ciudad y en toda la provincia, y que impresio-
na a quienes nos visitan. La declaración puede 
ayudar a recuperar esa situación.

Si conseguimos este objetivo, ¿cómo puede 
afectar al otro lema de Valladolid, como Ciudad 
del Deporte?
Todo suma. El deporte y la historia son señas 
de identidad de Valladolid. El deporte tiene 
mucho más que ver con el presente, con algu-
nos casos en concreto. Esa declaración ayuda-
rá a que un elemento más se una a las señas 
de identidad de la ciudad. 

Ya hemos podido comprobar que se han inicia-
do los trabajos de medición sobre el terreno, 
pero ¿en qué situación se encuentra el proyec-
to del nuevo campo de Pepe Rojo?
Nuestra intención era que estuviese disponi-
ble en mayo, pero eso depende ahora mismo 
de la constructora. Queremos que en la pri-
mera mitad del año esté hecho. Nos gustaría 
llegar a los Campeonatos de España de cate-
gorías base, y aunque eso ahora mismo no lo 
puedo asegurar, sí puedo decir que el proyecto 
tiene que estar terminado antes del verano.

Tanto por las peticiones de los clubes como por 
sus visitas al complejo Ciudad de Valladolid, era 
consciente de la necesidad de la ampliación.
Sí, conozco muy bien las instalaciones, como 
visitante asiduo que soy, y tenía claro que hay 
que potenciar Pepe Rojo. De hecho, la prime-
ra obra que acometimos al llegar al gobierno 
fue la de la grada, que algunos decían que no 
hacía falta, pero yo ya la he visto llena en dos 
ocasiones. Hemos tenido claro desde el pri-
mer momento el gran potencial que tiene el 
rugby, y que desde el Ayuntamiento teníamos 
que ayudar para que se fuese alcanzando. Pe-
pe Rojo es una instalación con mucho trote. 
Hay que adaptar las instalaciones con el tiem-
po, y tenemos el problema de que los campos 

de césped natural no aguantan ese ritmo. 
El Ayuntamiento ha tenido claro que, habien-
do una oportunidad, había que invertir en Pepe 
Rojo y hacer de esta instalación lo que es: el 
referente del rugby nacional, con las instalacio-
nes más completas. 

Tras la reordenación de las líneas de AUVASA, 
¿se ha planteado poner servicios especiales de 
autobuses hacia Pepe Rojo?
Si se da un nivel de usuarios que demanden 
este servicio, especialmente en los derbis, se 
podría llevar a cabo, pero hay que ser realistas, 
y darnos cuenta de que para un partido “nor-
mal” con unos 1.500 espectadores, no sería 
rentable, pero si se plantea y hay una deman-
da proporcional a la prestación del servicio, lo 

estudiaremos y desarrollaremos.  Tengo pen-
diente analizarlo con el concejal de Movilidad. 

¿Se ha planteado alguna modificación o pro-
puesta para la mejora del acceso al complejo 
deportivo Ciudad de Valladolid?
Es evidente que los accesos necesitan una 
mejora. Tenemos una única entrada, y lo que 
estamos barajando es la ampliación, sobre to-
do haciendo una nueva entrada, para que haya 
entrada y salida separadas, evitando que los 
dos sentidos se metan en un único punto y 
evitar la formación de un cuello de botella. La 
idea inicial estaba en esa nueva entrada en la 
zona del aparcamiento más cercana a Vallado-
lid, para emplear una desde cada una de las 
rondas. Tenemos que aprovechar la cercanía 

de la VA-30 y el acceso ágil que permite. De 
hecho, es muy raro que yo acceda a Pepe Rojo 
por la carretera de Renedo: incluso dando un 
poco de rodeo, merece la pena. 
Además, puedo adelantar que tenemos estu-
diado un proyecto de carril bici que espero que 
se desarrolle en este mandato, lo que también 
puede ayudar a la mejora de los accesos a la 
instalación. 

¿Cuál cree que puede ser la evolución del rugby 
vallisoletano en los próximos años?
El rugby de Valladolid tiene un enorme poten-
cial, y con un gran nivel, con disputa de títu-
los de forma habitual por parte de los clubes 
de Valladolid y con grandes espectáculos que 
nos brindan. Si se sigue por este camino, y no 
veo ningún motivo para no hacerlo, el futuro es 
muy prometedor. ¿Hasta dónde? Dependerá 
también del acompañamiento que tengan los 
equipos en la Liga. Es importante que avance 
en conjunto.

¿Qué le pediría el alcalde a ese acompaña-
miento que pide?
Veo necesario que haya otros clubes que 
acompañen a los de Valladolid en cuanto a ni-
vel. Es algo que no depende de nuestra ciu-
dad, pero ahí está el reto. También es necesa-
rio que mejoren los campos en toda España, 
porque hay algunos que no pueden estar en 
una Liga que quiere profesionalizarse y estar 
en el escaparate. 

Usted acompañó a Felipe VI en el palco del José 
Zorrilla, ¿qué paralelismos ve entre aquel día y 
la asistencia del monarca al palco del Central 
para ver a la Selección?
Está claro que Zorrilla fue la puerta de entrada, 
la primera piedra de la incorporación del rey al 
rugby. De Valladolid se fue con un recuerdo im-
borrable, un momento que gente que lleva casi 
30 años trabajando en la Casa Real me dijo 
que no había vivido. Fue algo muy importan-
te para nuestra ciudad, incluso más allá de lo 
deportivo: sirvió como ejercicio de autoestima, 
y para demostrarnos que éramos capaces de 
hacer lo que nadie había conseguido nunca, 
como fue llenar un estadio de fútbol y acoger a 
Felipe VI como se hizo. Sin aquello, no estaría-
mos donde estamos hoy.

¿Cómo afecta al espíritu de Valladolid como 
ciudad deportiva la no elección para albergar la 
final de la Copa del Rey?
Es una decisión que yo creo que no está justi-
ficada, y no sólo en el fondo, sino sobre todo 
en la forma. En todo caso, espero que no 

“Zorrilla fue la puerta de 
entrada, la primera piedra 
de la incorporación del  
Rey Felipe VI al rugby”.

“El nuevo campo de  
Pepe Rojo tiene que  
estar terminado  
antes del verano”.

“Lo que le falta al  
rugby lo va encontrando 
poco a poco: mayor 
profesionalización de  
las estructuras, la mejora  
de las infraestructuras  
y un crecimiento aún  
mayor de la cantera”.

<

<
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nos afecte. Tenemos que seguir adelante, 
aunque no contemos con la ayuda de la FER, 
y si somos constantes y mantenemos nuestra 
apuesta, pondremos las cosas en su sitio. Es 
evidente que ha sido un palo, porque teníamos 
la posibilidad de haber hecho otro lleno histó-
rico, con mejoras sobre lo que ya hicimos los 
años anteriores. Es una tachuela en el camino 
que Valladolid tiene que superar. 

¿Qué cree que se puede hacer para que la final 
vuelva en los próximos años a nuestra ciudad?
Sinceramente, no lo sé. Si haciendo lo que he-
mos hecho y con un derbi, la final se va a Va-
lencia… 
Hemos llenado en dos ocasiones un estadio 
de fútbol para ver rugby y hemos hecho todo 
lo que teníamos que hacer, así que quizá sean 
otras cosas las que tienen que cambiar. Va-
lladolid tiene que seguir haciendo su trabajo, 
demostrar que es la punta de lanza del rugby 
español, y a partir de ahí, esperar a que las 
decisiones de otros ámbitos sean capaces de 
reconocerlo. 

¿Qué se ha pensado de cara a esa fiesta que 
se organizará en Valladolid para los aficionados 
que no puedan ir a Valencia?
Queremos ofrecerles la posibilidad de seguir 
la final y vivirla de la forma mejor que se pueda 
sin estar en el campo. Trataremos de que sea 
una fiesta bonita, con el espíritu del rugby muy 
presente, y que nos permita disfrutar. 

Está sobre la mesa la posibilidad de disputar 
semifinales y final de la Liga Heineken en el 
José Zorrilla en dos semanas consecutivas, así 
como pedir algún partido de la Selección para 
su disputa en Valladolid. ¿Cómo lo valora el al-
calde?
Son dos propuestas que tienen todo el sentido 
del mundo. La primera de ellas sería intentar 
recuperar un poco de lo perdido con la Copa, 
además de que coinciden dos semanas en las 
que el Real Valladolid juega fuera, y el Ayunta-
miento va a apoyar para que esto pueda hacer-
se realidad.
En cuanto a la Selección, son muchas las vo-
ces que dicen que tiene que venir a Valladolid. 
Nuestra ciudad está preparada para acogerla. 
Nos hubiese gustado acogerla en algún parti-
do trascendental, en los que sabemos que el 
público habría empujado mucho. Es algo que 
está ahí, y espero que algún día ocurra. De he-
cho, tuvimos un ejemplo muy positivo con el 
partido de Medina del Campo, beneficioso pa-
ra la provincia, que es también rugby, no sólo 
la ciudad. 

¿Qué cree Óscar Puente que le falta al rugby 
de Valladolid? 
Lo que le falta lo va encontrando poco a poco: 
mayor profesionalización de las estructuras, ya 
que ahora mismo las directivas sacan el tiem-
po de donde no lo tienen, pero es algo que va 
a ir dando poco a poco la dinámica en la que 
están. Falta una mejora de las infraestructuras 
y un crecimiento aún mayor de la cantera. Falta 
lo necesario para alcanzar el nivel de profesio-
nalismo que se merece el rugby de Valladolid. 

¿Qué mensaje le gustaría transmitir a los afi-
cionados vallisoletanos a nuestro deporte?
Que la ciudad tiene que estar muy orgullosa 
de la afición al rugby. El rugby aporta mucho a 
Valladolid, y no sólo es una cuestión deportiva: 
aporta autoestima, es una de sus señas de 
identidad, y es una afición ejemplar. Los dos 
equipos de la ciudad se disputan títulos prác-
ticamente todos los años, y la rivalidad nunca 
ha ocasionado ningún incidente. Les traslada-
ría el mensaje de que es una afición ejemplar, 
y que Valladolid se nutre de aportaciones posi-
tivas como esa. 

¿Qué importancia tiene el rugby para Valladolid 
y su Ayuntamiento? 
Quiero reiterar el compromiso del Ayuntamien-
to de Valladolid con el rugby. Desde el primer 
momento hemos estado muy ligados con el 
rugby, y de hecho hay algunos que dicen que el 
rugby es mi ‘niña bonita’. La verdad es que le 
damos lo que creemos que se merece, porque 
la gente del rugby ha trabajado mucho y bien 
durante mucho tiempo, y ahora estamos reco-
giendo los frutos. 

<

"Que no se haya celebrado 
la Copa aquí ha sido un palo, 
pero tenemos que seguir..."

"Valladolid está preparada 
para acoger a la Selección. 
Nos hubiese gustado 
acogerla en algún partido 
trascendental".

RSC

E
l pasado 8 de abril comenzó la an-
dadura en partidos de El Salvador 
Inclusivo, con un encuentro en el 
que los jugadores de nuestro Club 

se enfrentaron al conjunto de Hidalgos, la sec-
ción de rugby inclusivo del Quijote RC, de Yuncos 
(Toledo).

Hasta ahí, puede parecer que se trata de 
algo más o menos normal, quizá un partido más. 
Pero nada más alejado de la realidad, puesto que 
este encuentro significó los primeros minutos 
de rugby inclusivo disputados en la historia de 
Castilla y León.

El Salvador Inclusivo, con una andadura de 
3 temporadas de entrenamientos, y que es una 
realidad palpable gracias al apoyo de Plena In-
clusión Castilla y León y de Cetransa, así como 
de los miembros del equipo de rugby touch de 

nuestro propio Club, cuenta con más de una 
treintena de jugadores, procedentes de varias 
entidades como son San Juan de Dios y Funda-
ción Personas de Valladolid, Apadefim Segovia 
y Asprosub Zamora. 

Este primer encuentro, en el que el resultado 
deportivo quizá era lo de menos, acabó con dos 
ensayos para cada uno de los equipos. Cabe 
destacar que el primero de ellos lo anotó Edu 
Matallana, jugador de El Salvador que entrena 
en esta disciplina desde el primer momento en 
el que el proyecto echó a andar.

Una experiencia a la que, sin duda, seguirán 
más en el futuro. Y es que este El Salvador Inclu-
sivo vs Hidalgos-Quijote RC fue toda una fiesta 
del rugby, tanto para los jugadores como para los 
espectadores y todos los que formamos parte, de 
una u otra forma, de la gran familia blanquinegra.

Pioneros de la inclusión
El 8 de abril se jugaron los primeros minutos 
de rugby inclusivo disputados en la historia de 
Castilla y León, que protagonizaron los equipos  
El Salvador Inclusivo y Quijote RC
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NUEVO PROYECTO

D
esde hace unas semanas, pa-
sear por la Plaza Mayor de Va-
lladolid cuenta con un aliciente 
más, con la apertura en la zona 

más cercana a la calle Pasión de Carame-
lizarte, un establecimiento en el que podrán 
encontrar una amplia variedad de productos 
dulces, con una gran variedad en su oferta, re-
gentado por nuestro compañero y amigo Mar-
cial Castro, jugador de SilverStorm El Salvador 
Emerging hasta hace apenas unos meses.

Caramelizarte, según el propio Marcial, 
nace “a demanda de la gente. Cuando he es-
tado en otro tipo de ventas, como ferias, pre-
guntaban ¿dónde se pueden conseguir estos 
productos durante el año?, lo que nos llevó a 
decidirnos y a hacerlo por un sitio tan emble-
mático como la Plaza Mayor”. 

Apuesta valiente la de abrir en un lugar tan 
emblemático de la ciudad, pero Castro lo tiene 
claro: “Sí, me he arriesgado, pero me he apli-
cado una filosofía que en la vida me ha servido 
mucho: el que no apuesta no gana, algo que 
también he aprendido en el rugby. Hay que ser 
consecuente con los actos, pero hay que ju-
gársela, salir por el lado cerrado, y empujar, 
que para algo soy pilier”. 

Entre los productos que el visitante se 
puede encontrar en Caramelizarte, “además 
de una sonrisa desde que entre”, hay una 
amplia oferta: tés de muchas clases que nos 
llegan de Alemania, una amplia gama de cho-
colates, frutos secos cubiertos de chocolate 
de tres tipos diferentes, junto con gominolas 
también artesanas, sin gluten, leche ni otros 
alérgenos, y frutos secos garrapiñados, “nues-
tro producto estrella desde hace varias gene-
raciones”.

Una trayectoria que comenzó en 1940, por 
parte de los abuelos de Marcial, y que él con-
tinúa a día de hoy junto con sus familiares, 
como es el caso de Sergio, su hermano y tam-
bién jugador de nuestro Club en los últimos 
años: “He conseguido empezar con mucha 
ayuda de mi familia, pero con poco dinero pa-

ra arrancar, y he conseguido cumplir uno de 
mis sueños, que es maravilloso ver hecho rea-
lidad”.

Ahora que se encarga de endulzar los pa-
seos por la Plaza Mayor, ¿echará de menos el 
rugby? “Claro que lo echo de menos, y si tuvie-
se tiempo volvería a jugar, pero un negocio ab-
sorbe mucho tiempo. Pero no descarto volver 
algún día a algo que para mí es más que un 
deporte: es mi pasión, me he criado con su fi-
losofía y sus valores, y ha sido mi vida durante 
muchos años. Eso lo aplico a mi negocio: tra-
bajar duramente para intentar ser el mejor”. 

Ya saben. Si quieren endulzarse la vida, 
Caramelizarte les espera en el número 15 de 
la Plaza Mayor de Valladolid. Nosotros les po-
demos asegurar que todo está realmente ex-
quisito.

La Plaza Mayor más dulce
Marcial Castro, jugador de SilverStorm  
El Salvador Emerging hasta hace unos  
meses, regenta el establecimiento de  
dulces artesanos ‘Caramelizarte’.

"No descarto volver algún 
día. El rugby ha sido mi vida 
durante muchos años".
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NOTICIAS BREVES

Hace unas pocas semanas se firmaba la renovación del acuerdo entre 
nuestro Club y La Regional VSA por medio del cual los desplazamien-
tos de todos los equipos blanquinegros se realizarán con vehículos de 
esta empresa vallisoletana. 

Juan Carlos Rodríguez, gerente de La Regional VSA afirmaba que 
la renovación del acuerdo con nuestro Club y el estreno del nuevo au-
tocar, rotulado de forma integral y reforzando la presencia de nuestros 
patrocinadores “son una muestra de la calidad del servicio que quere-
mos prestar en esta colaboración con El Salvador”. 

El nuevo autocar que empleará SilverStorm El Salvador en sus 
desplazamientos es un Mercedes Benz de última generación, carroza-
do por Irizar. Con más de 13 metros de longitud, cuenta con 55 plazas 
de capacidad. Este vehículo posee además un motor diésel de 420 CV 
y las más recientes medidas de seguridad para los pasajeros. 

A finales de marzo se firmaba el convenio por el cual todos los in-
tegrantes del Club de Rugby El Salvador recibirán formación en ma-
niobras de Reanimación Cardio-Pulmonar (RCP) y en el protocolo de 
actuación en casos de conmoción cerebral. 

Tras la firma del acuerdo por parte de nuestro vicepresidente San-
tiago Toca y el presidente de Grupo Ambuibérica Carlos Magdaleno, va-
rios jugadores de la plantilla de SilverStorm El Salvador recibieron las 
primeras lecciones acerca de cómo actuar ante un caso en el que sea 
necesario recurrir a la RCP por parte del integrante de nuestro equipo 
de Veteranos Miguel Cuartas, gracias a cuya intervención pudo salvar 
su vida un jugador de XV Hortaleza en el Torneo Ciudad de Santander, 
como les contamos en el número anterior.

Nuestro Club se ha sumado al proyecto XII Pucela, impulsado por el 
Real Valladolid para colaborar en diferentes acciones beneficiosas pa-
ra nuestra sociedad. En este caso los jugadores de SilverStorm El 
Salvador Manu Serrano y Dani Marrón, junto con el entrenador Juan 
Carlos Pérez tomaron parte en la acción ‘Márcale un gol a la leuce-
mia’, tirando un penalti en la plaza Mayor de la capital a los porteros 
blanquivioletas. 

Esta colaboración se destinó a la asociación ‘Uno entre 100.000’, 
que recauda fondos para la investigación contra la leucemia infantil.

La entidad financiera pasa a engrosar la lista de patrocinadores de 
nuestro Club, tras el acuerdo que hemos firmado de forma conjunta 
con el VRAC Quesos Entrepinares. Esta firma supondrá una colabo-
ración que será de especial énfasis con las categorías base, si bien 
también beneficiará a los equipos de élite blanquinegros y azulones. 

Juan Carlos Martín, presidente del Club de Rugby El Salvador, ase-
guró que “la apuesta de Caja Rural por el rugby es muy acertada, pues-
to que es un deporte que, más allá de estar de moda actualmente, es-
tamos seguros de que lo va a estar durante mucho tiempo, y que va a 
generar una enorme visibilidad e interés para numerosas empresas”. 

Un grupo de más de 20 jugadores y jugadoras del Club, acompañados 
por varios directivos, acudieron al Centro de Hemoterapia y Hemodo-
nación de Castilla y León (CHEMCyL) para hacer una donación de san-
gre, en una nueva acción englobada dentro de nuestro lema ‘Chami-
zos hasta la médula’.

La gerente del CHEMCyL Lidia Blanco quiso expresar su “enorme 
agradecimiento a los jugadores y personal del Club de Rugby El Sal-
vador que han acudido a nuestras instalaciones para donar sangre, 
muchos de los cuales además lo han hecho por primera vez, aunque 
esperamos que se mantengan como donantes en el futuro”. 

Tal y como lleva produciéndose desde hace años, los jugadores de 
SilverStorm El Salvador y las jugadoras de Autoconsa El Salvador han 
hecho las delicias de los más pequeños de la ciudad, acudiendo a 
diversos centros escolares vallisoletanos, donde han podido conocer 
de primera mano los entresijos de nuestro deporte por parte de sus 
jugadores favoritos.

Varios de los centros en los que se ha llevado a cabo esta campa-
ña de promoción han sido el Centro Cultural Vallisoletano, el colegio 
Amor de Dios, así como el Centro de Educación Especial El Pino de 
Obregón, en el marco de la iniciativa ‘El deporte VA al cole’ de la Aso-
ciación de la Prensa Deportiva de Valladolid.

NUEVO AUTOCAR PARA 
LOS DESPLAZAMIENTOS DE 
SILVERSTORM EL SALVADOR

CONVENIO CON AMBUIBÉRICA 
PARA FORMACIÓN EN RCP  
Y CONMOCIÓN CEREBRAL

LUCHA CONTRA LA LEUCEMIA 
JUNTO A XII PUCELA

CAJA RURAL DE ZAMORA, 
NUEVO PATROCINADOR

DONACIÓN DE SANGRE  
DE LOS JUGADORES Y 
JUGADORAS DEL CLUB

PROMOCIÓN DEL RUGBY EN 
COLEGIOS DE VALLADOLID
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C
onseguir una comunicación flui-
da en español. Ese es el objetivo 
que se marcan por partida doble 
el Club de Rugby El Salvador y 

Warwick House con los cursos a los que asis-
ten un buen número de jugadores y jugadoras 
foráneos que militan en nuestro Club actual-
mente, en una iniciativa que arrancó hace 
varios años, y de la que se han beneficiado 
numerosos integrantes de las plantillas de Sil-
verStorm El Salvador y Autoconsa El Salvador.

Nuestros jugadores y jugadoras asisten 
a clase en La Casa del Español, un proyecto 
de Warwick House con más de 30 años de 

experiencia, en el que, por medio de la ense-
ñanza en grupos reducidos, se busca el mejor 
conocimiento posible del idioma. Junto a las 
clases, los estudiantes reciben en este cen-
tro acreditado por el Instituto Cervantes aten-
ción personalizada y una oferta cultural que 
les permite ir más allá del aspecto puramente 
académico.

En la actualidad son siete los alumnos 
que acuden a clase en La Casa del Español: 
Matt Foulds, Manasseh Alaga, Nuu Junior, 
Matt Smith, , Leli Kacilala así como la última 
incorporación de la plantilla, el neozelandés 
Jake Wainwright por parte de SilverStorm El 

Salvador, junto con Petrina Moir, la tercera lí-
nea de Autoconsa El Salvador. Acuden a clase 
en sesiones de dos horas semanales, y reci-
ben un certificado acreditativo de sus logros 
al final del curso.

Warwick House es una de las academias 
de inglés con una trayectoria más extensa en 
Valladolid, donde abrió sus puertas en 1981. 
Junto a las clases de La Casa del Español, el 
centro educativo ofrece también todas las en-
señanzas oficiales de Cambidge English, sien-
do Centro Platino Autorizado para evaluacio-
nes en todos los niveles, en los cuatro centros 
de estudios de los que dispone en Valladolid.

E
l Rugby Touch, para quien aún no 
lo conozca, es una modalidad del 
rugby en la que no hay contacto, 
ni melés, ni “touches”, pero no es 

lo que se conoce como “tocata”, una práctica 
habitual en los equipos de rugby para adquirir 
más dinamismo y agilidad, sino que cuenta con 
sus propias reglas. 

Las más importantes, además de pasar el 
balón hacia atrás -eso no cambia respecto al 
rugby-, es que las defensas, cuando se produ-
ce el tocado, deben retroceder cinco metros 
o, en el caso de que se cometa una infracción 
grave, diez. Es decir, que en este deporte es 
determinante la concentración, la capacidad 
de reacción, la rapidez, la agilidad y, sobre to-
do, las ganas de divertirse mientras se sigue 
aprendiendo.

En El Salvador, el equipo de rugby touch, que 
nació de la mano de Fran Carracedo hace ya casi 
tres años, sigue dando pasos progresivos y, en 
breve, podrá competir con otros rivales, porque 
es la competición la que permite saber qué nivel 
posees realmente y aprender de deportistas 

que llevan mucho más tiempo practicando esta 
maravillosa disciplina.

Actualmente, este conjunto mixto formado 
por padres y madres de “rugbiers” del Chami, 
que entrenan a la misma hora que sus hijos para 
poder conciliar y disfrutar del deporte, cuenta 
con 34 fichas y con, al menos, una veintena de 
personas en cada sesión de trabajo, lo que per-
mite poder hacer ejercicios diversos y avanzar 
en el proceso de crecimiento de esta sección.

El punto de inflexión en dicho proceso se 
produjo el pasado mes de febrero, concreta-
mente los días 3 y 4, con la llegada a Valladolid 
del que, según el propio presidente de Touch 
España, Víctor Suárez, es el “mejor entrenador 
de Europa de Rugby Touch”, José Delgado. 

El técnico cordobés, pero residente en Valen-
cia, trajo a los campos de Pepe Rojo su valiosa 
experiencia y, fundamentalmente, transmitió a 
la perfección su pasión por este deporte, que 
debería contar con un lugar en todos los clubes 
españoles, por lo que implica tanto para los 
más pequeños, como para los que dejan de 
practicar el rugby.

APRENDIENDO ESPAÑOL

UNA MODALIDAD QUE  
SIGUE SUBIENDO PELDAÑOS

FORMACIÓNRUGBY TOUCH

El equipo de El Salvador, que nació de la mano de Fran  
Carracedo hace ya casi tres años, está formado por padres  
y madres de ‘rugbiers’ del Chami y cuenta con 34 fichas.
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INTERNACIONALES

L
a primera cuestión que ponemos 
sobre la mesa en este encuentro 
con Matt Foulds, Fernando G. Al-
tés, Mar Álvarez y Víctor Sánchez 

es la nota que se merece la Selección tras es-
te VI Naciones B. “Si valoramos el conjunto de 
trabajo del grupo en partidos y entrenamien-
tos, un 8”, afirma Foulds. Sus compañeros 
están de acuerdo con él, anotando Víctor que 
“hay que revisar el examen para no relajarse y 
tratar de subir nota”, mientras que Mar apunta 
directamente “a un 9, pese a quedar un poco 
emborronado todo tras el partido de Bélgica”. 

Todos hemos podido disfrutar de una Se-
lección compacta y fuerte, y ahí coinciden 
nuestros protagonistas que está la fortaleza 

del equipo nacional: “Defensa pura, como hici-
mos contra Rusia y contra Rumanía”, señalan 
Altés y Sánchez, mientras que Foulds añade 
que “el maul y la touche son nuestras mejores 
armas en el campo”. Por su parte, la prepara-
dora física se queda con “el conocimiento que 
el grupo tiene de sí mismo, están muy conso-
lidados”. 

En cuanto a las debilidades, los jugadores 
se decantan por una “cuestión de físico, so-
mos más pequeños que muchos rivales, y lo 
notamos en ocasiones”, mientras Mar señala 
a “las pocas veces, aparte de los partidos, en 
las que la Selección se puede juntar, con sólo 
dos concentraciones este año”. 

El rival más duro al que se han enfrentado 

les lleva a decisiones diferentes a cada uno 
de nuestros Leones. Mientras que Matt Foulds 
se queda “a la par con Rumanía y Bélgica”, 
Víctor apunta al partido contra los Robles, 
mientras que Altés se queda “con el partido 
ante Rumanía, sin perder de vista el que juga-
mos en Rusia”. Mar Álvarez señala como más 
duro el encuentro contra los rusos, “donde es-
tábamos prácticamente solos y supuso el ini-
cio de un año muy importante”.

Mirando al futuro, en forma de repesca 
para la clasificación a Japón 2019, todos se 
muestran convencidos de que “vencer la eli-
minatoria frente a Portugal es posible, y no 
hacerlo sería una decepción”, como señala 
Víctor Sánchez. 

Coinciden plenamente también en que Sa-
moa es un rival de una enorme entidad, “espe-
cialmente si disponen de todos los jugadores 
que tienen en Europa”, apunta Matt Foulds, y 
“en un momento de la temporada con muchí-
simo cansancio acumulado, ya que va a ha-
ber jugadores que lleven cerca de un año sin 
descanso, como los que juegan en Francia”, 
señala Mar Álvarez. 

Esas eliminatorias, previstas para media-
dos de mayo contra Portugal y en los fines de 
semana del 9 y el 24 de junio contra Samoa, 
no van a ser más complicadas por el hecho de 

que la ida se juegue en casa. “Van a ser igual-
mente duros, sean en casa o sean fuera”, se-
ñalan los tres delanteros internacionales de 
SilverStorm El Salvador. La apuesta va al alza 
con Mar, que considera que “nos favorece que 
la ida sea en España para plantear las elimi-
natorias”. 

Se ha comentado, sobre todo en cuanto al 
deseo de la afición, lo que gustaría acoger al-
guno de esos partidos en Valladolid. Todos se 
muestran de acuerdo con la idea, apuntando 
a que “contra Portugal quizá sería demasiado 
grande el estadio Zorrilla, pero contra Samoa 

sería más que perfecto”, si bien Matt Foulds 
asegura que le gustaría “Pepe Rojo, por gusto 
personal”. 

Claro, que a la repesca se llegará -o no-, 
especialmente por lo ocurrido en el Little Hey-
sel de Bruselas. Todos señalan a la actuación 
de Vlad Iordachescu como determinante: “In-
fluyó desde el minuto 1 en nuestro juego, pero 
lo tendrán que valorar los organismos corres-
pondientes”, afirma Víctor Sánchez. 

Altés apunta a otro elemento, como es el 
hecho de “jugar apenas 15 minutos reales, lo 
que hace imposible jugar al rugby, con cortes 
en el ataque a cada minuto”. Foulds lo califica 
directamente como “un robo muy grande que 
hay que evitar que vuelva a ocurrir”, mientras 
que Mar Álvarez asegura que no se explica 
muchas cosas ocurridas en Bélgica: “Hubo 
una mezcla de factores -estado del campo 
de juego y de entrenamiento, retrasos en los 
buses y tantas cosas más-, en la que desta-
ca el árbitro. Además, le conozco, porque he 
estado en cursos con él y sé que es buen ár-
bitro, mucho mejor de lo que le vimos en ese 
partido”. 

¿Qué puede pasar? Todos indican que lo 
ideal sería “que se repitiese el partido, sería 
lo más legal en un caso como este”, pero son 
conscientes de la dificultad y escépticos con 
que pueda ocurrir, “porque sentaría un prece-
dente un tanto complicado”, como apunta la 
preparadora física de nuestro Club y de la Se-
lección. 

Pero de una cosa pueden estar seguros. 
Pase lo que pase, ya sea en la repesca, en la 
repetición del partido, o en cualquier nueva ci-
ta de la Selección, tanto este grupo como los 
demás que han entrenado con los Leones -co-
mo Gonzalo Núñez o Rapha Blanco, a los que 
diversos compromisos les impidieron acudir 
a la entrevista- rugirán muy fuerte. Porque no 
son sólo Leones, sino que son los leones de 
SilverStorm El Salvador.

RUGIDOS CHAMIZOS HACIA EL MUNDIAL
Han pasado varias semanas, pero aún no se ha disipado la decepción e incredulidad  
que los integrantes de SilverStorm El Salvador que han formado parte de la Selección  
Española en el Campeonato de Europa tienen tras el partido contra Bélgica. Sin embargo,  
son optimistas de cara al futuro de los Leones y se muestran ilusionados con la posibilidad  
de que el combinado nacional dispute un partido de la repesca en Valladolid.

Matt Foulds 
“El maul y la touche 
son nuestras mejores 
armas en el campo”

Fernando G. Altés  
“Lo más legal sería 
repetir el partido de 
Bruselas”

Mar Álvarez 
“Nos favorece 
que la ida de las 
eliminatorias sean en 
España”

Víctor Sánchez  
“No ganar frente a 
Portugal sería una 
decepción”
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E
l excelente trabajo que se realiza 
en la Academia Carrefour El Salva-
dor, el equipo femenino y el rugby 
base se ve recompensado con la 

convocatoria de seis jugadores en diferentes 
categorías de la Selección Española.

Valladolid y el Club de Rugby El Salvador 
continúan aportando leones y leonas al com-
binado nacional. En la actual temporada, los 
técnicos de las selecciones sub 18, sub 20 y 
Emerging femenina han puesto sus ojos en va-
rios de nuestros jugadores. Algunos de ellos ya 
han participado en ocasiones anteriores y otros 
se han estrenado esta temporada de competi-
ciones internacionales.

Los primeros en ser llamados para defender 
los colores de España en el Campeonato de 
Europa sub 18 fueron Juan Martínez y Rodrigo 
Fernández. Los dos tuvieron un papel importante 
durante la competición, si bien ocuparon posi-
ciones diferentes en el campo de juego a las 
que habitualmente nos tienen acostumbrados 
en el club. Juan y Rodrigón contribuyeron a la 
consecución de la medalla de bronce en Poznan 
(Polonia) el pasado mes de marzo.

Jorge Blanco fue convocado con la selección 
sub 20 para preparar el Campeonato de Europa 
que se celebró en Portugal durante el mes de 
abril, aunque finalmente no pudo estar con la 
terna que compitió.

En el apartado femenino las alegrías vinieron 
también multiplicadas por tres. La primera en ser 
llamada por los técnicos nacionales fue Olivia 
Velázquez Manero para preparar el Campeonato 
de Europa Seven sub 18. Tras ellas María Vega 
Álvarez y Elisa Castro Camarero fueron convo-
cadas con la Selección Emerging de rugby XV 
para medirse, en el ‘Partido de las Estrellas, a 
un combinado de las mejores jugadoras de la 
Liga Iberdrola.

La Selección Emerging es un nuevo proyecto 
de la FER con el que preparar a las jugadoras 
que están llamadas a convertirse en Leonas. 
Todas ellas son jugadoras sub21, diamantes 
en estado puro.

A lo largo de varias semanas de febrero 
y marzo se han llevado a cabo en Va-
lladolid los cursos de entrenadores 
World Rugby de nivel 1 (Conducir as-

pectos de sesiones de coaching bajo dirección) 
y nivel 2 (Planificación, conducción y revisión de 
sesiones de coaching), con el apoyo de la Fede-
ración de Rugby de Castilla y León.

En palabras del secretario de la FRCyL Félix 
Villegas, “son cursos con mucha demanda, hay 
un gran número de personas que se interesan 

por el entrenamiento en el rugby, y que además 
prefieren hacerlos cerca de su casa, como ha 
sido en Valladolid para conseguir que sean más 
baratos”. 

De hecho, el éxito e interés que despiertan 
los cursos de entrenadores queda patente al 
comprobar que el número de personas intere-
sadas ha superado en cada caso las 25 plazas 
ofertadas, con gente que tendrá que esperar 
a próximas ediciones para poder cursar estas 
materias. 

Villegas añade que “la motivación formativa 
de la FRCyL queda patente en la organización 
de estos cursos, con los que la Federación real-
mente no obtiene un gran beneficio económico, 
pero sí la satisfacción de llevar a cabo su labor 
formativa y ayudar a que cada vez más gente se 
implique de otra forma en el rugby”. 

Para estos cursos, nuestro Club ha aportado 
las enseñanzas de algunos profesores como Juan 
Carlos Pérez, Mar Álvarez e Inés Álvarez, a los 
que se han unido profesionales de otros clubes, 
como es el caso de Mario Barandiarán por parte 
del VRAC Quesos Entrepinares, así como también 
impartió varias clases el director de desarrollo 
de la Federación Española César Archilla.

LA CANTERA SIGUE DANDO LOS MEJORES FRUTOS

LA PREPARACIÓN ES CLAVE

SELECCIÓN ENTRENADORES
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Si nos atenemos al reglamento, el apartado 
7 de la Ley 1 de World Rugby especifica que 
necesitamos solamente 3’4 metros de alto, 
5’6 de ancho y una altura de 3 metros hasta 
la parte superior del travesaño para tener 
unos palos de rugby, ‘postes de goal’ en la 
definición del organismo internacional que 
regula nuestro deporte. 

Esa medida mínima de 3’4 metros de al-
to es superada con creces en prácticamente 
todos los casos. Van desde los que pare-
cen prácticamente de juguete en el coqueto 
campo de San Román (Santander), hasta los 
gigantes de los grandes estadios internacio-
nales como Twickenham, coronados además 

con las dos icónicas banderas con la cruz de 
San Jorge en su parte superior. 

Todo un icono, por tanto, con su forma 
de H mayúscula. Cierto es que, en la mayor 
parte de los casos, acostumbran a ser blan-
cos, con la nota de color que ponen los pro-
tectores situados en la parte inferior, gene-
ralmente debida a la presencia de diversos 
patrocinadores. Pero, si bien es habitual, no 
siempre es así, o al menos no lo era.

Y es que, para los asiduos a Pepe Rojo, 
este año ha cambiado algo que nos llamaba 
la atención desde que entrábamos, así como 
también lo hacía a los visitantes que acuden 
al coliseo vallisoletano. Los palos a franjas 
rojas y blancas que nos han acompañado en 
las instalaciones de la carretera de Renedo 
desde su apertura en 1983 -de lo que ocu-
rrió aquel 21 de mayo hablaremos otro día, 
lo prometo- este año dejaron paso al color 
níveo como único presente.

Se nos ha hecho extraño, sobre todo al 
que les escribe estas líneas. Cosas de la 
costumbre, será. Quizá también lo motive el 
recordar que en la última etapa del colegio El 
Salvador, cuando los postes de teléfono no 

dieron más de sí, los palos metálicos que se 
colocaron en el patio para sustituirlos tam-
bién eran a franjas -blanquinegras, por su-
puesto-. Nunca estudié en el añorado cole-
gio, pero a mí me falta algo al ver los palos 
en un solo color. 

Incluso he escuchado afirmar a otros ha-
bituales de Pepe Rojo que, en días de esa 
omnipresente niebla invernal de la que dis-
frutamos -que sí, que seguro que hay quien 
la disfruta, que ya dijo el torero aquello de 
“hay gente pa’ tó”- la ausencia de las franjas 
rojas en los palos puede complicar la vida 
de los pateadores. No sé hasta qué punto, 
pero es probable que la presencia del segun-
do color hacía la vida de Tito Candau, Este-
ban Roqué, Sam Katz, Hansie Graaff y tantos 
otros más sencilla. Que siempre es compli-
cado el momento de apuntar con el melón.

Rick Blaine, el personaje de Humphrey 
Bogart en Casablanca, afirmaba que siem-
pre le quedaría París. Me conformaré con 
fotos como la de Teo García que acompaña 
a estas líneas, que siempre nos quedarán 
para recordar los palos de Pepe Rojo en dos 
colores.

PALOS

Carlos Patino

Q
ué le aporta el rugby a SilverStorm 
en la actualidad y en qué sentido?
Los valores del rugby y en concre-
to los valores del Club de Rugby El 

Salvador son también valores 
por los que apuesta SilverS-
torm. Hay muchas sinergias 
entre ambas entidades y por 
ello llevamos algún tiempo 
apoyando al Club. Valores co-
mo el carácter, el respeto, la 
responsabilidad, el aprendiza-
je, la humildad, la integridad, 
el honor o el sacrificio son los 
que compartimos con El Salva-
dor y por ello nos acercamos a 
ello y mantenemos tan buenas 
relaciones.

¿Ha ayudado ser el patrocina-
dor principal del Club a que 
SilverStorm se conozca mejor?
Nos conocen en muchos lados 
como los patrocinadores de El 
Salvador y eso es gracias a la 
difusión en medios que tiene 
el Club y al impacto sobre los 
lectores de nuestra marca y lo-
go sobre la noticia. En reputa-
ción también nos ha ayudado, 
ya que los valores del rugby en 
general y de El Salvador en par-
ticular están siendo difundidos 
por toda España gracias a esta 
relación. 

Un apoyo que se extiende tam-
bién al área de la Responsabi-
lidad Social Corporativa (RSC).

En SilverStorm creemos que un compromiso real 
comienza con una base sólida, y lo logramos al 
trabajar directamente con nuestra comunidad 
local. Junto con el Club realizamos acciones 

conjuntas de RSC como las vi-
sitas a hospitales, campañas 
de donación, eventos contra la 
violencia de género, etc.

¿Cómo se produce este apoyo?
Mantenemos una magnífica re-
lación con el área de RSC y res-
paldamos todas y cada una de 
las maravillosas iniciativas que 
tienen desde el club, aportan-
do para las mismas recursos 
financieros y voluntarios, em-
pleados de nuestras oficinas 
de Valladolid y Madrid que se 
animan a colaborar y ayudar a 
que la vida de las personas que 
apoyamos sea mejor.

¿Alguna sugerencia para mo-
dernizar el rugby español?
Precisa claramente de una 
profesionalización en sus es-
tructuras, más músculo y más 
tecnología. Esto sí lo vemos en 
clubes como El Salvador, que 
aplica nuevos modelos a lo que 
ya hacían y obtienen mejores 
resultados, y, apoyados en la 
tecnología, están logrando ser 
más eficientes y así conseguir 
tener un mejor gobierno de la 
organización. Sin duda, esto 
hace de El Salvador un club in-
novador y un ejemplo a seguir.

RIAN BUTCHER, CEO DE SILVERSTORM SOLUTIONS

“Nuestro Club es innovador,  
un ejemplo a seguir”

ENTREVISTA OPINIÓN

Ante el gran crecimiento que está experimentando en los últimos 
meses nuestro patrocinador principal SilverStorm, su CEO Rian 
Butcher nos responde acerca de lo que aporta el patrocinio y la 
relación con nuestro Club a la multinacional nacida en Valladolid.
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r Sierra de Gredos 
Del 15 al 21 de julio

s Tordesillas 
Del 25 al 29 de junio y 

del 2 al 6 de julio

Cuando el Recoletas Atlético Valladolid, equipo 
que milita en la liga Asobal —la máxima ca-
tegoría del balonmano nacional— mandó una 
convocatoria para presentar el que va a ser el 
nuevo bar gestionado por el club y vi que dicho 
establecimiento se iba a llamar “Tercer Tiempo”, 
una sonrisa brotó en mi cara de oreja a oreja.

El objetivo del presidente, Mario Arranz, no 
era otro sino convertir el bar en una cita para 
todos los aficionados al deporte; en un lugar de 
encuentro de todos aquéllos que viven, sufren y 
disfrutan de las derrotas y las victorias de sus 

equipos que, en el caso de Valladolid, hay para 
elegir entre un amplio abanico.

Tenía claro que el nombre del bar no era 
casual, y en cuanto llegué comencé a hacer 
preguntas para averiguar quién había sido el 
responsable de elegirlo. No podía ser de otro 
modo: una de las personas que lo gestionaban, 
Luis Ángel Hermoso, fue jugador de rugby en 
el Cisneros de Madrid y en el Universitario de 
Valladolid, hace ya muchos años. Pero cuando 
uno practica este maravilloso deporte, nunca 
lo olvida, y el poso que deja pervive hasta que 
se deja de respirar, como ha dejado claro con 
este homenaje que ha querido hacerle a través 
de su nuevo proyecto de restauración.

Es un guiño a su mejor época, en la que 
encontró a buenos amigos y compañeros, en 
la que adquirió los valores que ha puesto en 
práctica a lo largo de su trayectoria profesional 
y personal y que ahora quiere transmitir des-
de detrás de la barra, a todos los que quieran 
acercarse a tomarse un trago, de cerveza o de 
lo que se tercie, junto a los actuales socios del 
bar: Leticia Rodríguez y Emilio Jiménez. 

Y es que el rugby es algo más que un de-

porte. Es una llamada a la camaradería. Es una 
forma de vida, aunque suene a tópico. Y no solo 
porque engancha a los que lo juegan, sino por-
que también va acaparando a más aficionados. 
Valladolid sigue creciendo en este aspecto, por-
que cada vez hay más clubes de rugby, porque 
cada vez hay más personas que apuestan por un 
deporte noble que, para los que ya tenemos una 
edad y unas limitaciones físicas, también tiene 
la variante del “touch”, en la que el contacto es 
mínimo, a la que invito a conocer y que confío 
en que se vaya haciendo con un hueco en el 
resto de equipos de la ciudad y de la comunidad. 

Entre todos -los que jugamos, los que lo 
vemos y disfrutamos, los que llevan su pasión 
a otros ámbitos como la restauración y mantie-
nen el espíritu rugbístico más allá del terreno 
de juego- haremos del rugby un deporte que va 
adquiriendo el protagonismo que merece, en una 
ciudad que se ha convertido en un referente a 
la hora de darle dicho renombre.

Os espero en el tercer tiempo, se haga éste 
donde se haga...Aunque ahora hay otro sitio 
más para celebrarlo, donde todo el mundo es 
bienvenido y muy bien tratado.

Tercer tiempo  
en Huerta del Rey 

Campamentosdeverano

Inés Morencia

OPINIÓN
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Ése, sí, es casi una excepción. Apenas van 
quedando niños en los pueblos. Emigran las 
familias y se van yendo los pequeños, se va-
cían las escuelas y los columpios de la pla-
za se quedan huérfanos, chirriando al son del 
viento; en los toboganes se desliza la soledad.

Bien, pues ese niño que vive en un pueblo 
descubrió un buen día el rugby; descubrió que 
hay un balón que no es redondo, un balón que 
bota raro, despistándote, obligándote a estar 
muy atento. Aprendió que hay que ser muy há-
bil si llevas el oval entre las manos porque al-
guien vendrá que pretenderá hacerse con él. 
Ese niño, os cuento, no ama especialmente la 
lectura ni le hace muy feliz la televisión. Aun-
que, un buen día, en un telediario hablaron de 
rugby. Que si había un lío, que si a la selección 
le habían robado, que si se iba a reclamar, que 
era un escándalo, que el rugby no es fútbol ni 

quiere serlo… Y el pequeño se sintió muy orgu-
lloso de formar parte de una rara minoría, la de 
quienes saben qué es un ensayo o una trans-
formación, cuándo hay un avant o un jugador 
ha de sentarse un rato porque el árbitro dice 
que algo ha hecho mal.

Descubrir el rugby cuando formas parte de 
la minoría de peques que viven en un pueblo 
(lo llaman “medio rural” para que suene más 
importante), no es fácil. Porque, dicen, es un 
deporte minoritario, no de masas, no de abrir 
telediarios ni portadas a todo color.

Así que el día en que el pequeño descubrió 
el rugby se unieron, mágicamente, dos mino-
rías muy selectas, la de quienes admiran en 
directo la vida en el campo, con sus estaciones 
y sus tormentas y sus avatares, y la de quie-
nes en el campo viven la pasión de un deporte 
concebido para transmitir valores ante los ava-
tares de la vida.

Os he contado que el pequeño vio por ca-
sualidad en la televisión “eso del rugby” y le pi-
có la curiosidad. Un niño sin curiosidad es co-
mo un anciano prematuro y solo. Muy solo. En 
el pueblo hay un bar, una iglesia y un frontón; 
también un campo pedregoso donde dar pata-
das a un balón (redondo) y meterlo entre dos 
improvisados postes que ejercen de porterías. 
Está también la escuela, claro, un edificio de 
ladrillo rojizo donde una maestra reúne a niños 
y niñas de distintas edades e intenta adminis-

trar conocimientos como mejor sabe y puede.
Eso sí, cada quince días llega al pueblo un 

autobús. Lo hace al tiempo que llega el pana-
dero, y unas furgonetas con pescado o fruta o 
carne. Pero el autobús no lleva productos pere-
cederos, está lleno de libros, películas y revis-
tas. Se llama bibliobús y es una biblioteca con 
ruedas, decorado con vivos colores por fuera 
y en el interior rebosante de estanterías con 
historias para todas las edades.

La maestra decidió que para los alumnos 
sería estupendo llevarlos a la biblioteca con 
ruedas; elegir lecturas, leerlas en clase o en 
casa y retornarlas dos semanas después.

Y…
Verás, lector, verás…
Mira esta revista que tienes entre las ma-

nos, con sus artículos, sus historias, sus foto-
grafías. ¿Lo adivinas?

Esta revista también viaja en los bibliobu-
ses y, sí, el niño pidió al bibliotecario “algo so-
bre rugby”. Y él le dio la revista y al peque le 
faltó tiempo para leerla de cabo a rabo, para 
empaparse de ese deporte “minoritario” lleno 
de solidaridad y esfuerzo. Qué contento se pu-
so. Y qué alegría para todos los que colabora-
mos lo mejor que sabemos y podemos.

(Este artículo está dedicado  
con amor y admiración y recuerdo y  
dolor a Jesús Capa. In memóriam).

¿Qué fue antes, el huevo o la gallina? Desde 
Aristóteles nos llevamos preguntando tal cues-
tión sin que hayamos llegado a una conclusión 
final definitiva. Aristóteles decía que fue pri-
mero la gallina, porque lo actual siempre va 
antes que lo potencial. Hoy en día parece que 
hay un mayor acuerdo en la tesis contraria pre-
guntándose si puede el efecto anteceder a la 
causa. Yo quiero utilizar este dilema para pre-
guntar si el orden que está siguiendo nuestro 
rugby es el adecuado para crecer y consolidar-
se como deporte.

El caso es que en lo que llevamos de si-
glo el rugby ha duplicado su número de 
licencias. Eso es independiente del he-
cho del éxito de la final de Copa de los 

dos últimos años, de la clasificación de 
los equipos masculino y femenino para los 
JJOO de Río o de la posible clasificación para 
jugar un mundial. Hay un crecimiento de licen-
cias, de equipos, de audiencias televisivas y 
de presencia en medios. 

Es curioso, porque yo no creo que en este 
caso el huevo haya sido antes que la gallina. 
Sin estar dentro de la Federación, no creo que 
haya existido un programa para el crecimiento 
del rugby. Es más, cualquier noticia sobre la fe-
deración iba más ligada a deudas, polémicas 
y cambios de presidentes que a programas de 
trabajo y crecimiento. 

¿La clasificación para el mundial da una 
imagen del nivel real del rugby hispano? Yo 
creo que no. No lo digo porque haya muchos 
jugadores foráneos en la selección. Al fin y al 
cabo está muy extendido tener jugadores fo-
ráneos en la mayoría de las selecciones mun-

diales. Digo que no porque no tenemos una 
liga profesionalizada. Es una liga invisible a 
pesar de lo que ya he dicho antes de que cada 
vez lo es menos. Pero lo es. Las estructuras 
son arcaicas y tenemos un ejemplo claro en la 
sanción a Hansie Graaff, que le impidió jugar 
la final de Copa. O el calendario, que dificul-
ta la participación de los equipos en Europa; 
y en ocasiones coinciden partidos de liga con 
partidos de la selección. Los campos son en 
muchos casos eriales poco dignos para poner 
a las vacas a pastar. Quedan muchos pasos. 
Si queremos que entren más patrocinadores 
para financiar a los clubes y que se vayan pro-
fesionalizando hay que mejorar la imagen.

La mayoría de los clubes no tienen gente 
preparada en su directiva. No pido casos con 
la preparación de nuestro Juan Carlos Martín, 
pero estaría bien que además de ser gente del 
rugby, los dirigentes supieran hacer la O con un 
canuto, que supieran buscar patrocinios y que 
buscasen la mejor formación para sus entre-
nadores. Que esa es otra. Siempre el dilema 
del huevo y la gallina.

Ese niño que vive  
en un pueblo

El huevo o la gallina

OPINIÓN

Ana Ruiz Echauri
Periodista en TVE

CARLOS PÉREZ
Colaborador de  

El Norte de Castilla
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Lubina a la plancha con crema de maíz

LA RECETA

Ingredientes
• 1 lubina de estero  (2 kg aprox) fileteada
• 6 latas de maíz dulce
• 8 tomates pera o en rama (unos 500 gr)
• 80 gr de mantequilla
• 4 dientes de ajo
• Sal
• Pimienta
• Aceite de oliva virgen extra
• Sal en escamas
 
Guarnición opcional:
• 3 dientes de ajo
• Un manojo de perejil
• Un vaso de aceite de oliva virgen extra
• Medio de aceite de oliva suave o de girasol

Elaboración.
1. Una vez hemos fileteado la lubina quitamos 

las espinas que puedan quedar. Usaremos unas 
pinzas de desespinar o haremos un corte a lo largo, 
alrededor de las espinas, desde la parte superior 
del lomo hasta más o menos la mitad del mismo, 
tiramos de estas y saldrán todas.

2. Troceamos en porciones los lomos y hacemos unos cortes en la piel para 
que esta no se encoja al poner la lubina en la sartén a fuego fuerte. Reserva-
mos en frío hasta que la vayamos a hacer.

3. En una sartén ponemos a fundir la mantequilla a fuego medio con cuida-
do de que no se queme, añadimos el maíz bien escurrido y salteamos unos 5 
minutos. Añadimos sal y pimienta, sacamos, pasamos por batidora y a conti-
nuación por un colador para dejar la crema lo más fina posible. Reservamos 
y calentamos antes de servir.

4. Por otro lado, pelamos los ajos, quitamos el germen y picamos lo más 
pequeño posible. Sofreímos un par de minutos partiendo de aceite frío para 
que no se nos quemen. Cuando estén apagamos el fuego y pelamos los to-
mates cortándolos en cuartos y quitándoles las pepitas. A continuación los 

cortamos en daditos, lo añadimos al sofrito de ajos y los tenemos a fuego 
lento unos 3 minutos. Rectificamos de sal y pimienta y reservamos.

5. Hacemos un aceite de ajo y perejil, batiendo primero estos ingredientes 
con la mitad del aceite y añadiendo poco a poco la otra mitad para emulsio-
narlo.

6. Cuando tengamos listas las guarniciones ponemos en una sartén o 
plancha un poco de aceite de oliva virgen extra. Cuando esté muy caliente 
pondremos con cuidado los lomos de lubina ya troceados sobre la parte de la 
piel, bajamos un poco el fuego y los dejamos unos minutos hasta q veamos q 
la mitad del lomo ha cambiado de color a blanco. En ese momento damos la 
vuelta a los lomos de lubina y vamos calentando las guarniciones para pasar 
a emplatar. Una vez montado el plato con una cucharita de aceite de ajo y 
perejil, esparcimos alrededor de los lomos (dará color y un toque diferente), 
y sobre estos esparciremos un poco de sal en escama por encima.
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Levanta la vista del ombligo y por un momento 
intenta ver el rugby no con los ojos de un afi-
cionado convencido, sino con los de alguien 
ajeno a este mundo. Si lo haces, te darás 
cuenta de una cosa: el rugby como deporte 
tiene el mismo valor que cualquier otro, ni más 
ni menos. ¡Eso no es cierto! Te rebelarás… Es 
atractivo, emocionante, espectacular… No te 
molestes, predicas a un converso... Permíte-
me que continúe.

Como te decía esa opinión, aunque pueda 
ser cierta es subjetiva, lo mismo pueden decir 
los aficionados a los dardos, el curling o la do-
ma clásica. Seguro que para ellos es igual de 
emocionante o satisfactorio el seguimiento o 
práctica del deporte que les gusta.

Concluyamos que no es la parte técnico-
táctica el elemento diferencial. Atendiendo a 
estos conceptos nuestro deporte no es supe-
rior a los demás. No es correr, ensayar, pasar 
o patear lo mejor que tenemos.

El rugby no es un deporte. Al menos no so-
lo. El rugby es Educación. Esa es nuestra pun-
ta de lanza. Nuestro argumento final. Nuestro 
must. Hoy en día, tal y como está organizada 
la sociedad, es impensable cuestionar la ne-
cesidad de una formación reglada. Pero muy 
cerquita, si no a la par, si no por encima en 
algunos casos, está la educación y formación 
que proporciona el rugby.

Sea porque algo estamos haciendo mal o 
porque los tiempos cambian y ha de ser así, 
echamos en falta en la sociedad y en los jó-
venes valores como el respeto (al árbitro solo 
le habla el capitán, el entrenador manda y al 
contrario se le saluda al final del partido), au-
tocontrol y tolerancia a la frustración (en un 
deporte con este nivel de contacto físico el se-
guimiento de las normas y el autocontrol es 
permanentemente reforzado), la capacidad de 
esfuerzo, el trabajo en equipo, el respeto a las 
tradiciones (haka neozelandesa, tercer tiem-
po), el respeto a las normas...

Por otro lado, en el ámbito académico/
profesional se está virando de la búsqueda de 
aptitudes a la de actitudes. Dado que las ap-
titudes se dan por supuestas al generalizarse 

la educación superior se buscan perfiles don-
de primen el afán de superación, la capacidad 
de trabajo en equipo, el dinamismo, la famosa 
resiliencia... ¿Veis por dónde voy?

Alfredo Relaño dijo que el rugby era el de-
porte que era porque había sabido conservar 
mejor que nadie el espíritu y la tradición de sus 
orígenes, del deporte amateur. Recordemos 
que el rugby y el fútbol no solo comparten un 
origen común, son dos hermanos gemelos se-
parados al nacer y criados y educados de ma-
nera distinta. La tardía profesionalización del 
rugby le ha permitido alargar esa etapa ama-
teur y conservar buena parte del espíritu ro-
mántico de los sportmen ingleses.

Todo lo que rodea al rugby transmite un 
ambiente de respeto a la tradición y la historia.

Al árbitro solo le habla el capitán, sus de-
cisiones se acatan inmediatamente, hay un 
acuerdo tácito entre jugadores, entrenadores y 
aficionados de dejar al árbitro al margen (siem-
pre hay garbanzos negros, y errores humanos, 
no somos perfectos). Tras el partido se hace 
un pasillo al contrario y se le invita al tercer 
tiempo. No existe la conflictividad en los es-

tadios de otros deportes. La Haka de los All 
Blacks es una liturgia sin parangón en el de-
porte.

Es un deporte duro, al aire libre, de mu-
cho trabajo físico…no son inconvenientes, son 
oportunidades. También es una ventaja la po-
sibilidad de iniciación temprana de su prácti-
ca. Pocos deportes permiten a los niños de 4 
años jugar. No tienen la habilidad ni la madu-
rez necesaria, para tirar a canasta, golpear con 
una raqueta o realizar gestos técnico precisos, 
pero si son capaces de correr con el balón en 
las manos, chocar y caer al suelo, ni más ni 
menos que la esencia del rugby.

Todo esto entronca con otro elemento cla-
ve en el futuro crecimiento del rugby. Los cole-
gios y el deporte escolar. No somos el futbol, 
ni lo seremos (afortunadamente), tenemos 
que trabajar cada incorporación e ir a buscar-
la. Hasta ahora sobrevivíamos con segundas y 
terceras generaciones de jugadores. Hijos de 
gente que había jugado, terreno abonado ya, 
pero minoritario por definición.

Hay que introducir el rugby en los colegios 
y atraer futuros jugadores. Ampliar la base so-
cial, con jugadores, con padres que se hacen 
aficionados y espectadores de retransmisio-
nes y partidos, con demandantes de informa-
ción sobre rugby… Juan Carlos Pérez Delgado, 
entrenador del Club de Rugby El Salvador, dijo 
una vez que él jugó al rugby en el Colegio El 
Salvador, no porque le obligasen o allí no hu-
biese otras opciones, sino simplemente por-
que allí había balones de rugby que podías co-
ger o no. Si no los hay… no hay opción.

Actualmente el rugby está de moda, los 
JJOO, las finales de Copa del Rey en el Esta-
dio Jose Zorrilla y las necesidades sociales e 
individuales que el rugby satisface hacen que 
se nos abran puertas que antes estaban cerra-
das. Pero hay que traspasarlas y dar a conocer 
las virtudes antes expuestas, que para noso-
tros son evidentes, pero para otros, no tanto.

Recientemente, mientras íbamos con un 
compañero de mi hijo y su padre camino del 
colegio, cuando le animé a que se apuntase 
y fuesen juntos, me respondió que él quería, 
pero que la madre y abuela del niño decían que 
querían que siguiese teniendo la nariz entera. 
Yo sonreí para mis adentros. Justamente el fin 
de semana anterior, con varios entrenamien-
tos y toda una mañana de partidos, mi hijo se 
cayó y golpeó en la cancha mientras jugába-
mos al baloncesto el domingo por la tarde.

Lo humano del rugby, por mucho que nos 
guste a nosotros, tiene competencia.

Lo divino, no.
Seamos dioses.

De Dioses y Hombres 

OPINIÓN

José L. García Pajares




